



DECLARACIONES DE INICIO A LA CONFERENCIA DE HÁBITAT III DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA

Buenos días tengan todos y todas ustedes, reciban un fraterno saludo de nuestro hermano Presidente del Estado Plurinacional Evo Morales y del pueblo de Bolivia, al mismo tiempo damos las gracias al pueblo Ecuatoriano por la cordialidad bienvenida. También, saludar a todos los hermanos de los países y delegaciones participantes, de organizaciones públicas, privadas, sociedad civil y hermanos de organizaciones sociales.

Bolivia, a partir de su nueva Constitución del año 2009, como Estado Plurinacional, ha experimentado notables avances económico-sociales que han mejorado sustancialmente la calidad de vida de las bolivianas y los bolivianos así como las expectativas de desarrollo de las futuras generaciones. En este sentido, bajo el horizonte del “Vivir Bien” y en armonía con la “Madre Tierra” se han plasmado retos y desafíos en la **Agenda Patriótica del Bicentenario 2025** que establece entre sus trece pilares la erradicación de la pobreza extrema, la universalización de los servicios básicos y los servicios públicos de salud, educación y deporte, entre otros, generando los medios provistos, organizados y promovidos por el Estado para que la población acceda de manera expedita y adecuada a la vivienda y el hábitat adecuado.

Bajo este proceso, con motivo de la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre Vivienda y Desarrollo Urbano Sostenible – Hábitat III, se ha elaborado el Informe País denominado **“Construyendo Comunidades Urbanas para Vivir Bien en el Siglo XXI”** que resume el trabajo de recopilación de los avances logrados, análisis, discusión de las lecciones aprendidas, así como de las propuestas de desafíos futuros planteados entre las instituciones y organizaciones sociales participantes de las diferentes actividades y medios de intercambio y socialización efectuados.

Hemos identificado un fundamento conceptual que resume la ponencia boliviana ante la comunidad internacional, el cual refiere promover, fortalecer, consolidar y generar **comunidades urbanas** como elemento estratégico transversal soportado en la cohesión social para la construcción de ciudades sostenibles, resilientes y humanitarias.

Considerando la importante base indígena de la población boliviana, este concepto se cimienta en la propia diversidad y riqueza de las organizaciones comunitarias campesinas, de sus formas de apropiación del espacio y ocupación del territorio, manifestadas también en el ámbito urbano, determinan la configuración espacial de los asentamientos humanos en Bolivia.



Bajo este nuevo enfoque de lo urbano, se ha definido una estructura estratégica compuesta por 3 ejes y 9 lineamientos (cada eje con 3 lineamientos), lo cuales son:

EJE 1: Vida comunitaria multilocal

Lineamientos:

- Producción comunitaria del hábitat (Urbano – Rural).
- Desarrollo productivo para el vivir bien (desarrollo equitativo).
- Gobierno y participación social comunitaria (Gobernanza)

EJE 2: Desarrollo integral del territorio

Lineamientos:

- Uso eficiente del suelo (ocupación sostenible del territorio: ciudades compactas en preservación de las áreas de protección)
- Intervenciones integrales de vivienda y hábitat para el ser humano integral (ya no intervenciones aisladas, desarticuladas y dispersas).
- Captura y distribución equitativa de los excedentes económicos del suelo urbano (justicia social en la distribución de las riquezas procedentes de la misma ciudad).

EJE 3: Sistemas de vida en armonía con la Madre Tierra

Lineamientos:

- Funciones ambientales (cada intervención en las ciudades debe tener las medidas de mitigación y de cuidado a la Madre Tierra).
- Eco-eficiencia tecnológica y energética (de edificaciones y de infraestructura urbana)
- Resiliencia y adaptación al cambio climático (a partir de las comunidades urbanas, implementar sistemas integrales de gestión de riesgos).

En este evento mundial participamos con mucha expectativa de los contenidos que se pueden llegar a definir para el desarrollo sostenible y social de nuestras ciudades en beneficio de nuestros pueblos y con respeto a la Madre Tierra, en el marco de una nueva Agenda Urbana, esperando que se reafirmen y efectivicen nuestros compromisos.

Quito, 17 de octubre de 2016.

Delegación Boliviana:

Arq. Bony Morales Villegas

Viceministro de Vivienda y Urbanismo de Bolivia

JEFE DE DELEGACIÓN

Arq. Abraham Walter Apaza Condori

DELEGADO